Lancement du livre Espoirs à l'épreuve de la souffrance. Paroles d'hommes autochtones sur la violence conjugale et familiale

- Communiqué -

De Renée Brassard et Myriam Spielvogel Préface de La Maison communautaire Missinak



Québec, le 26 octobre 2018 – Hier, à la librairie Le Port de tête, à Montréal, s'est tenu le lancement du livre *Espoirs à l'épreuve de la souffrance. Paroles d'hommes autochtones sur la violence conjugale et familiale*, de Renée Brassard et Myriam Spielvogel, et dont la préface est signée par La Maison communautaire Missinak. L'événement a été organisé conjointement par les Presses de l'Université du Québec (PUQ) et l'Agence universitaire de la Francophonie (AUF).

Le livre aborde la violence familiale et conjugale en milieu autochtone dans ses dimensions systémique et historique, essentielles à la compréhension

de ce phénomène si étroitement lié aux effets dévastateurs de la colonisation et des politiques assimilatrices réservées aux Autochtones du Canada.

Structuré autour de 33 témoignages d'hommes des Premières Nations et inuits, cet ouvrage est novateur en matière d'études sur la violence conjugale au Québec – dont le point de vue masculin, fondamental, est en quelque sorte l'« angle mort ».

Dans des entretiens d'une rare authenticité, ces hommes se livrent en toute humilité. En dépit de la dure réalité qu'ils décrivent, leurs propos nous aident à mieux comprendre comment les séquelles du passé continuent d'affecter la vie de milliers d'hommes, de femmes et d'enfants autochtones. Surtout, cette libération de la parole se double d'une volonté réelle d'aller de l'avant et de retrouver la confiance et l'harmonie au sein de leur couple, de leur famille et de leur communauté. C'est cet espoir que révèlent cinq parcours inspirants d'hommes qui, tout en surmontant la honte et la culpabilité, ont entamé un processus de guérison qui leur a permis de rompre avec la violence.

- « La Maison communautaire Missinak est fière d'avoir collaboré à ce livre sur les parcours de violence des hommes autochtones. Depuis le début, Missinak croit qu'ils font partie de la solution dans la lutte à la violence. Missinak croit aussi qu'une des façons de travailler contre la violence est de participer, de collaborer à des recherches qui valideront nos données, tant auprès du milieu universitaire qu'institutionnel. Car toutes les voix sont bonnes pour dénoncer la violence, peu importe sa forme. » La Maison communautaire Missinak
- « Le lancement de cette publication scientifique de chercheurs d'une université membre de l'AUF est une valorisation de l'expertise du réseau de la francophonie universitaire et de ses retombées sociétales. » Abderrahmane Rida, vice-recteur et directeur régional Amériques, AUF

DISPONIBLES POUR ENTREVUE

Renée Brassard, Ph. D. en criminologie, est professeure titulaire et chercheuse à l'École de travail social et de criminologie de l'Université Laval. Ses principales thématiques de recherche sont les trajectoires

carcérales d'adultes autochtones, les programmes de spiritualité en milieu pénitentiaire ainsi que les services correctionnels fournis aux Autochtones.

Myriam Spielvogel, Ph. D. en sociologie, est professionnelle de recherche pour la Commission d'enquête sur les relations entre les Autochtones et certains services publics du Québec. Spécialisée en analyse du discours, elle s'intéresse aux questions du genre ainsi qu'aux nouvelles formes de résolution de conflit, à la marginalisation et à l'exclusion sociales.

À propos des Presses de l'Université du Québec

Créées en 1969 par le réseau de l'Université du Québec, les PUQ ont pour mission de mettre en œuvre des projets d'édition favorisant une meilleure diffusion des connaissances, et ce, principalement auprès de la communauté universitaire et des professionnels. Au service de la communauté universitaire depuis leur fondation, les PUQ ont permis à nombre d'auteurs, chercheurs et professeurs de faire connaître leurs travaux.

À propos de l'Agence universitaire de la francophonie

L'Agence universitaire de la Francophonie est une association mondiale d'universités francophones créée il y a plus de 50 ans. Elle regroupe près de 850 établissements universitaires sur les cinq continents dans plus de cent pays. Elle est également l'opérateur de la Francophonie pour l'enseignement supérieur et la recherche. Elle a pour mission de promouvoir une francophonie universitaire dynamique impliquée dans le développement économique et social des sociétés. Pour conduire ses actions, l'AUF développe des partenariats avec différentes organisations (UNESCO, UE, ONG, entreprises du secteur privé...). Pour plus d'informations : www.auf.org



www.auf.org

-30-

Source

Presses de l'Université du Québec

Renseignements
Marie-Hélène Boucher
Coordonnatrice aux communications
Presses de l'Université du Québec
418 657-9487
marie-helene.boucher@puq.ca

Espoirs à l'épreuve de la souffrance Paroles d'hommes autochtones sur la violence conjugale et familiale

Renée Brassard et Myriam Spielvogel Collection « Problèmes sociaux et interventions sociales »

182 pages, ISBN 978-2-7605-5008-7, 28,00\$